

LIEBE MITGLIEDER DER ÖGDV!

135 Jahre ÖGDV: eine Erfolgsgeschichte

135 Jahre Österreichische Dermatologische Gesellschaft! Mit dem Gründungsdatum 18. Februar 1890 war die damalige Wiener Gesellschaft für Dermatologie die siebte weltweit und die dritte im deutschsprachigen Raum (siehe Seite 10). Die geografische und sprachliche Komplexität der heutigen Österreichischen Gesellschaft für Dermatologie und Venerologie begann bereits mit dem Verfasser des ersten Lehrbuches über Hautkrankheiten, Joseph Jakob Edler von Plenck (1735-1807, als ungarischer Adeliger von Plenck) im Jahre 1776. National/sprachlich war er Wiener, Österreicher, Professor in Wien und in Ungarn (Tyrnau, Buda, Pest). Sein Werk, die „Doctrina de morbis cutaneis (1783)“, war die erste Klassifikation der Dermatosen. Da er nicht nur Professor für Chirurgie und Geburtshilfe, sondern auch für Botanik und Chemie war, basierte diese Einteilung auf „Hautblüten“ (= Effloreszenzen).

Systematisch beginnt die österreichische Dermatologie als „Wiener Schule“ mit Hebra (1816-1880; Ritter von Hebra) und wurde von Moriz Kaposi fortgeführt.

Diese historisch bedeutsamen Grundlagen der ÖGDV wollen wir in diesem Heft 1/25 mit einem Rückblick auf die Geschichte der ÖGDV und historische Persönlichkeiten der ÖGDV Revue passieren lassen und im Lichte der heutigen Kliniken, Abteilungen und niedergelassenen Fachärzt:innen darstellen.

Die auch heute noch weltweit beachteten klinischen und wissenschaftlichen Leistungen der Mitglieder der ÖGDV werden anhand einer Google Scholar-Suche mit den meistzitierten wissenschaftlichen Arbeiten der letzten Jahre (über 400 Zitate) sowie in einer Replik zur Jahrestagung 2024 beleuchtet. Die internationale Vernetzung der ÖGDV wird unter anderem durch die hohe Anzahl internationaler Ehrenmitglieder und korrespondierender Mitglieder unterstrichen.

Seit 10 Jahren ist auch die Förderung der wissenschaftlichen Forschung der Next Generation von Dermatolog:innen und an der Haut interessierten Forscher:innen ein Schwerpunkt der „Science days“ die heuer im Jänner in Werfenweng/Salzburg stattfanden. Als Reminiszenz an die oben erwähnte geografisch nicht leicht zu verortende Situation der österreichischen Dermatologie sei erwähnt, dass erstmals eine ungarische Delegation ihre hochkarätige Forschung bei den Science Days präsentierte.

DEAR MEMBERS OF THE ÖGDV!

135 years of ÖGDV: a success story

135 years of the Austrian Dermatological Society! Founded on February 18, 1890, the then Vienna Society for Dermatology was the seventh in the world and the third in the German-speaking world (see page 10). The geographical and linguistic complexity of today's Austrian Society of Dermatology and Venereology already began with the author of the first textbook on skin diseases, Joseph Jakob Edler von Plenck (1735-1807, as Hungarian nobleman von Plenck) in 1776. Nationally/linguistically he was Viennese, Austrian, and a professor in Vienna and in Hungary ((Tyrnau, Buda, Pest). His work, the “Doctrina de morbis cutaneis” (1783)”, was the first classification of dermatoses. As he was not only a professor of surgery and obstetrics, but also of botany and chemistry, this classification was based on “skin blossoms” (= efflorescences).

Systematically, Austrian dermatology began as the “Vienna School” with Hebra (1816-1880; Ritter von Hebra) and was continued by Moriz Kaposi.

In this issue 1/25, we want to review these historically significant foundations of the ÖGDV by taking a look back at reviewing the history of the ÖGDV and historical personalities of the ÖGDV and present people who contributed to this history, presenting them in the light of today's clinics, departments and practicing specialists.

The clinical and scientific achievements of ÖGDV members, which are still recognized worldwide today, are highlighted by means of using a Google Scholar search to present the most frequently cited recent scientific papers of recent years (over 400 citations) and in a replica of the 2024 annual conference. The ÖGDV's international network is underlined by the large number of international honorary members and corresponding members.

For 10 years, the promotion of scientific research by the next generation of dermatologists and researchers interested in the skin has also been a focus of the “Science days” which took place this year in January in Werfenweng/Salzburg. As a reminder of the above-mentioned geographical situation of Austrian dermatology, which was not easy to locate in pinpoint, it should be mentioned that a Hungarian delegation presented its top-class research at the Science Days for the first time.

Dass die Förderung von Forschung und Wissenschaft der ÖGDV ein großes Anliegen ist, belegt u.a. die hohe Anzahl der seit vielen Jahren vergebenen Ehrenvorlesungen und unterschiedlichen Preise, zuletzt insbesondere durch die Etablierung und Vergabe eigener Preise für jüngere Forscher:innen. Diese Ausgabe beinhaltet auch die tabellarische Auflistung aller bisherigen Preisträger:innen der ÖGDV sowie die Vorstellung der prämierten Arbeiten und Forscher:innen bei der Jahrestagung 2024 in Graz.

Als Manifestation der klinischen und grundlagenwissenschaftlichen Qualität der ÖGDV und als organisatorische Ausrichtung für die Zukunft sehen wir die Gründung der beiden österreichischen Journale SKIN (Austrian Edition) & SKINdeep (International Edition) sowie die Gründung der Skininnovations-ÖGDV Ges.m.b.H., die für die Herausgabe der Journale und die kommerziellen Abläufe verantwortlich zeichnet. Abgerundet wird diese Ausgabe erstmals durch die Liste der in Österreich laufenden klinischen Studien, die für die Patientenrekrutierung offen sind. Freuen Sie sich mit uns auf diese besondere Ausgabe von SKIN.

Peter Wolf, Johann Bauer, Robert Müllegger
Herausgeber der Sk'n-Ausgabe für Österreich

Korrespondenz: editors@skinonline.at

The fact that the promotion of research and science is a major concern of the ÖGDV is demonstrated, among other things, by the high number of honorary lectures and various prizes that have been awarded over many years, and most recently in particular by establishing and awarding separate prizes for younger researchers. This issue also contains a tabular list of all previous ÖGDV prizewinners as well as the award-winning work and researchers presented at the 2024 annual conference in Graz.

We see the founding of the two Austrian journals SKIN (Austrian Edition) & SKINdeep (International Edition) and the founding of Skininnovations-ÖGDV Ges.m.b.H., SKINnovations GmbH, which is responsible for the publication of the journals and commercial processes, as a manifestation of the ÖGDV's clinical and basic scientific quality of the ÖGDV and as an organizational orientation guide for the future. This edition is rounded off for the first time by a list of clinical trials currently underway in Austria that are open for patient recruitment. Look forward with us to this special issue of SKIN.

Peter Wolf, Johann Bauer, Robert Müllegger
Publisher of the Sk'n edition for Austria

Correspondence: editors@skinonline.at

<https://doi.org/10.61783/oegdv10500>



2. Weltkongress für Dermatologie in Wien 1892
2. World congress of dermatology in Vienna 1892